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吴迪
•创客、建筑师、设计师、艺术策展人和教育者

•Neuni Group创始人，

致力于建立一个将设计与生活完美融合的生态系统

•同济大学客座教授，

长期游走在中国数字设计和数字智造的研究及教育的前沿

新 的 理 念 引 进 来 很 容

易，但创新要走出去很难，怎

么样能够帮助很多中国的新

材料企业走到国际上，这是我

们的使命。

——吴迪

由“新”入“深”

Q：身为教师，在教育方面，你做了哪些努力？

A：我渴望让更多的人来认识、了解材料，所以，不单

在大学的课堂上，我们公司自己也承担了这样的职能。从

今年开始，我们会有一个比较独立的教育板块，专门为专

业人士提供这方面的培训。大致分为两种，一种偏基础

类，教你入门地来认识材料。还有一种是偏大师班的，会

集结全球在这个行业里最顶尖的专家到国内来上课。我

觉得，材料还是需要被触摸到的。如果有些人不方便在

线下参与，也可以通过会员的形式，在网上看一些线上课

程，但我觉得这样的帮助会被削弱一些。

Q：Neuni Shop“小零售”的探索目标是什么？

A：全 世界 都 很 怕 做 零 售，但 我 们 做 的 是“小 零

售”，还不是“新零售”。首先，我们这个零售是带实验性

的，它其实并没有受到产量的限制，我们把它当作一个小

的品牌孵化器，很多设计师产品和内部研发的产品会在

这里进行销售，所以，它是对于一件商品在市场试验的第一

步。从陈列，办一场展览、一个活动开始。

推动新材料的核心，就是要扩大它的应用。可能这个材

料原本是运用在工业领域上的，而我们思考的是“它能否在

别的行业也可以被运用”。我们想通过实验来检测。这个实验

在我们这里可以通过非常快速、有效的设计和制作，最后放

在商店里销售，来验证这个产品的生命力。这个周期从头到尾

可能都不超过一个月。

Q：连联在今年“设计上海”发布了“2019年全球材料趋

势”，这份报告书有哪些值得关注的信息？ 

A：我们每年都会发布这样一份“材料趋势”。其实，材料

的趋势和产业、设计都是不可分割的。今年，我们解构了与消

费升级紧密联系的四大趋势。比如，“人心造物”是在说大家

是怎么样心怀感激地看待地球上的这些物质，怎么样通过更

环保更有效的方法来对它们进行加工，而不像以前那样随意

地去开发。

我们也讲到了“工艺复兴”的话题，我们看到的趋势

是，手工艺和工业化越来越靠近了，有一些半工业化半手工艺

的材料出现，而且是在匠人的指导下与工厂合作生产出来。我

们还发现，有一些生物材料的兴起，它们越来越多地去替代

一些化工产物，从而减少污染，减少对人体有害的物质。此

外，我们还发现，有些材料在接触了以后，会对人产生思想和

精神上的影响。我们从技术、精神、文化、工艺等不同方面来

探讨了这些材料背后的意义。

Q：如何去发掘新材料？

A：我在国内做了市场调研，目前新材料还是比较新

的产业，整体的发展比较滞后，很可惜。所以，我们第一

时间在国际上找到了一些合作伙伴。首先，我们在全球

有六个合作的材料库，他们会帮助我们寻找新材料。所

以，我们手里的数 据 是 实时更 新的，有六个人员维 护

它。根据搜索进度，基本每隔几天就会更新材料库。此

外，我们自己的团队也会参加各大展会，并跟很多院校有

着合作关系，他们会把自己最新的材料给到我们。

我们还跟一些大的材料企业进行合作，他们也会为

我们提供新研发的材料。再者，我们自己也会研发和孵化

创新材料。

只有通过扶持新产业，我们才会对这个产业有更深

层的理解。曾经，因为强烈的信息不对称，在国内找材料

的途径非常狭窄，而且找到的大多是一些非常平庸的东

西。也很难接触到这个领域最尖端的科技和信息。国内

没有很好的渠道，我们就想来填补这个空缺。目前，我们

已经拥有线上创新材料一万多种。 

Q：通过图书馆的形式，为新材料带来哪些积极影

响？

A：自从做了这个图书馆以后，我对材料的认知就从

非常表面的状态逐步加深。一方面，从工艺的角度怎么去

切割、注塑、打磨，或者是表面处理等等，我都深入地去

了解，这对于设计师和创业者来讲，都有莫大的好处。另

一方面，从材料背后的意义来看，我发现，它不只是有技

术成分，还包含文化和传播，因此，未来材料的开发，很

大程度上会跟心理学和美学都有关系。

Q：在全新的领域里创业，有什么心得体会？

A：对我来说，比较困难的是管理。不管是做研发也

好，做学术也好，都不是最难的。而管理，有太多的不可控

因素，毕竟是跟人打交道。我觉得一个好的企业是需要企

业精神来引领的。说实话，我不能说自己是一个资深的管

理者，在这条道路上我还在学习，但是我很庆幸的是，在

我们公司服务的这些人，都是因为认可公司的企业精神

或者说他们相信连联所做的事情是和他们的理念一致

的。有时候，我觉得不是我的个人魅力，更多是因为他们

相信我们所做的事情是有价值的。我们的企业精神，除

了创新之外，我是希望能通过我们在做的事情改变这个

行业。员工们相信我们是在做一件很酷的事情，因为，除

了我们之外，没人在做这件事。我们在市场上，连个对标

的人都没有，我们觉得自己在做一件史无前例的事情。另

外，这也是对这个社会和行业真正有意义的事情。所

以，本着这两条初心做事，自然会充满了激情。创业对我

来讲，很享受，甚至没感觉自己天天是在上班。

Q：你对未来有什么期许？

A：目前来说，还是需要更多的人来认识和支持我

们。创业初期，要得到大家的认知和认可都非常难，很多

人都不知道我们是做什么的。现在，越来越多的人开始

了解我们，但他们会不会为知识和研究付费？这是未知

的。这几年，我们也得到了一些成果，希望通过这些成

果来激发大家想要去创新的欲望。

我想要怀抱一个开放的心态，跟更多人，特别是传

统的制造业联手，帮中国做真正意义上的转型。很多时

候，这些传统制造业缺乏的是创新的能力和资源，所以

一直都沦为代工工厂。并不是说代工不好，只是现在已

经从量变转换到质变，所以，我们其实是希望用这样的

一个心态来吸引更多的工厂跟我们合作。

Design

深圳国际工业设计大展

Neuni材料库

Neuni材料库材料—来自阿尔卑斯山的花草植物所制的欧菡耐特有机装饰面板

Neuni实验室自主研发利用数位制造技术制出的一款结构模型，用以测试3D打印技术

吴迪在亚太区美容展上做论坛分享


